



Dirección de Promoción e Información

Boletín de prensa 62/2025

Ciudad de México, a 27 de junio de 2025

CDHCM PRESENTA INFORME ANUAL 2024

La fuerza y efectividad del trabajo de las instituciones de *Ombudsperson* radica en su calidad, legitimidad, capacidad de articulación, respuesta y construcción de consenso social para una transformación cultural y acceso a la justicia de manera cotidiana y palpable.

Al presentar el Informe Anual 2024, la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM), Nashieli Ramírez Hernández, sostuvo que estos Organismos están llamados a ser parte de la solución ante los abusos de poder, al ofrecer alternativas de justicia integral.

Ante la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, expuso que este Organismo en los últimos ocho años ha edificado una estructura y andamiaje institucional para hacer frente a los retos diarios en materia de derechos humanos: distribución equitativa del agua, la protección de la niñez y la prevención de las violencias, entre otras.

Indicó que se fortaleció y amplió la participación de las personas en los procesos de defensa y promoción de derechos humanos mediante la puesta en marcha de metodologías adaptadas a los contextos como el ámbito escolar, en los centros penitenciarios o en los espacios públicos.

La *Ombudsperson* capitalina sostuvo que se hicieron más accesibles los mecanismos para presentar las quejas y se incluyó, desde el primer contacto, formas para recabar y clasificar la información desde el enfoque diferencial, lo que favoreció el análisis interseccional.

Esta Comisión, dijo, aseguró la proximidad territorial no sólo por medio de las 16 Delegaciones (oficinas) en alcaldías, sino al acercar este Organismo a los espacios donde sucede la vida de esta ciudad: albergues, calles, mercados, parques y barrancas.

De igual forma, se impulsó la restitución inmediata de derechos y se apostó a la conciliación y mediación como formas de resolución, como lo marca la *Constitución Política de la Ciudad de México*.

Ramírez Hernández afirmó que esta Comisión y la Ciudad han avanzado en la ruta de la transformación cultural y estructural; no obstante, hay pendientes por resolver todos los días.

Llamó a no normalizar realidades como las violencias, que requiere de cambios de fondo: “No habrá progresividad de derechos sin transformación cultural”.

La labor de defensa, garantía y promoción de los derechos humanos, dijo, se ha dado de la mano de diversas personas servidoras públicas como la propia Jefa de Gobierno, Alcaldesas y Alcaldes, Legisladoras y Legisladores, Academia, Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC), OPDH e instancias internacionales.

Pero también, enfatizó, “con usuarias y usuarios del espacio público para el comercio, la protesta, la movilidad, los besos y el juego. Con representantes de los pueblos, barrios y comunidades, de la mano de las colectivas, de las víctimas, del lado de quienes desaparecen y quienes los buscan empáticos, solidarios y fraternales; acompañando a quienes son violentadas. A todas ustedes gracias”.

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, reconoció el trabajo de la *Ombudsperson* capitalina al frente de este Organismo, toda vez que ha puesto la dignidad de las personas y de las víctimas en el centro de su labor.

Subrayó que, en una “ciudad de derechos y libertades” como la Ciudad de México, contar con una Comisión de Derechos Humanos fuerte es fundamental. “Un Organismo Autónomo que luche, defienda y apoye a las personas víctimas de cualquier forma de discriminación”, expresó.

Añadió que ante los complejos desafíos que enfrenta el mundo, hablar de derechos humanos es hoy más urgente que nunca, y defender la dignidad humana debe asumirse como un acto político.

Por su parte, el integrante del Consejo de la CDHCM, Genaro Fausto Lozano Valencia, destacó que este Organismo se ha distinguido por su compromiso con la dignidad humana, entendiendo que el mandato de la Comisión no es proteger al poder, sino siempre a las víctimas.

“Podemos afirmar con certeza que su administración fue digna, valiente, feminista, defensora de las infancias, de la población LGBT, de personas migrantes y de pueblos originarios; profundamente humana”, señaló.

A su vez, la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Congreso de la Ciudad de México, Diputada Jannete Elizabeth Guerrero Maya, sostuvo que desde el Legislativo local comprenden que la defensa de los derechos humanos debe asumirse como una tarea cotidiana, ya que constituyen instrumentos poderosos de transformación social, de reconocimiento de la dignidad y de construcción de lazos entre personas, grupos y colectivos.

Agregó que la CDHCM representa un avance significativo por su autonomía, enfoque territorial y capacidad de incidir en la vida pública de nuestra Ciudad.

En el mismo sentido, el cofundador e integrante de Servicios y Asesoría para la Paz (Serapaz), Miguel Álvarez Gándara, subrayó que los derechos humanos deben entenderse como un proceso vivo, y no sólo desde una perspectiva jurídica en la que el Estado los otorga y garantiza. Hoy, dijo, los sujetos principales son la ciudadanía, las víctimas y los movimientos sociales: todos en defensa de la dignidad.

“Los derechos humanos no son ya sólo una tarea del Estado; son también una tarea fundamental en la construcción de una sociedad más justa”, afirmó.

El Representante Adjunto en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH), Jesús Peña Palacios, destacó que los organismos internacionales han encontrado en la CDHCM una institución aliada y una fuente invaluable de información y análisis, comprometida con el respeto a los derechos de todas las personas.

“Reiteramos nuestra disposición para seguir acompañando a la Comisión en su labor de promoción de los derechos humanos desde una posición de vanguardia. Sin duda, los derechos humanos trazan el camino y fortalecen el Estado de derecho; nunca deben verse como un obstáculo para el ejercicio pleno de las libertades”, concluyó.

El Informe Anual 2024 se puede consultar en la siguiente dirección:

- <https://cdhcm.org.mx/informes-anuales/>